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《路加福音》系列讲章 第 2讲 

世界之王 

路加福音 2：1-20；以赛亚书 9：6-7  

2019 年 1月 13 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

注：普牧师上一次已经提到，因为这一个多月以来，正好是“等待基督降临节”和圣诞节，他

已连续 4个礼拜讲了《路加福音》第一，二章，所以这里他跳过了第一章的许多部分。 

有句俗话说: 人人都想统治世界。从我家的情况看，这句话有道理。我们对权力都有饥饿感，只

不过我们绝大多数人都没有背景、能力、特权去得到这样的权力。但并非人人都是这样，神赐给有些

人极大的权力。今天早上我们在《路加福音》第二章里就遇到一个这样的人。让我们先来看世界的王。

路加已经告诉我们，有个孩子将出生，约翰来就是为了给他预备道路的。现在他要告诉我们这个孩子

出生时的那个世界。路加的镜头聚焦在一个人身上：凯撒亚古士督。你若学过欧洲历史就知道，圣经

所描述的那个时代，凯撒亚古士督是位极其著名的罗马帝国开国皇帝。他原名叫该亚斯·阿凯维亚，

是朱利叶斯凯撒的外甥孙儿。朱利叶斯凯撒临死前领养了他作继承人，成为罗马政权的三巨头之一。

后来他大权独揽，把原来的罗马共和国变成罗马帝国。从外表看保留了原来的集体领导制，但事实上

他掌有绝对权力，成为第一个罗马皇帝，在位期间从主前 27 年到主后 14 年。曾给罗马帝国带来相当

长时间的和平与繁荣。他曾说过，在他掌权期间，罗马的詹那斯殿殿门关闭过三次。每次此殿门关闭

就意味着罗马无战争。罗马人相信，詹那斯殿殿门打开时，上苍会赐福。有史以来詹那斯殿殿门只关

过两次，所以亚古士督以自己给罗马带来的和平而骄傲。他的名字是罗马参议院给改的，他们甚至把

他出生日定为新年。罗马参议院的记录这样说：掌管我们生命的上苍特别眷顾，以完美作我们的冠冕，

为全人类的益处，给这个世界送来了最最令人敬畏的一位英雄；他乃是我们和我们后代的救主；他平

息战争；他的出现是超过万人所想所求的好消息；这位神的出生乃这个世界的福音。

路加的镜头从凯撒亚古士督一个人身上渐渐地收回，给我们展现了广角的巨大场面：凯撒亚古士

督权杖下的领土与人民。他四次提到人口普查 (和合本作：报名上册)。人口普查关系到税收，的确

有经济上的益处，但更重要的是向百姓宣告谁说了算。当时有许多国家在罗马的统治之下，亚古士都

的嘴一动，人人遵命 “有旨意下来，叫天下人民都报名上册。众人各归各城，报名上册”（2：2-3）。

你们注意一下这里的语言就知道，亚古士督的权力有多大。 这是一位真正在地上掌权的王。他给予

人民他们所想要的和平、保障、食物、尊严等等一切。他临死前说：我立国的时候，罗马是一块土胚，

今天成为一块大理石。他还给世界留下了一个遗产，那就是王朝和国王。此遗产后来害了许多国家。

一个人统治其他许多人，其结果永远是当权者权力膨胀，人民遭压迫。这是一个被无数次证明了的事
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实：权力导致腐败；绝对权力导致绝对腐败。 

路加在这样的背景中向我们介绍了弥赛亚的出生。如果说刚才说的是世界之王，那么下面就是马

槽里的对手。路加四次用‘报名上册’这个词来描述这位王的至高无尚。现在他的镜头又重新拉近，

聚焦在一个家庭，他们的背景是来自拿撒勒的，大卫的后裔，往伯利恒大卫的家去。若你是个以色列，

听到大卫一族一家的人（2：5），你就会想起关于大卫的王位，大卫后裔中的一位必成为王，这位王

不仅是以色列的王，也将是世界的王；他的国将永无穷尽。 

亚古士督的话使许许多多家庭从一地到另一地，其中一家从拿撒勒到伯利恒。伯利恒是一个满了

先知预言的地方。预言关于大卫儿子出生于伯利恒，他的权柄将超过世上所有的君王。也就是说，凯

撒亚古士督的命令使天下人都行动起来，实际上是在遵从神的话，对吗？这个家庭不得不往伯利恒去，

因为弥赛亚必须在那里出生。所以说，看上去凯撒亚古士督是一位全权君王，但在他背后却是一位真

正的全权君王，“王的心在耶和华手中，好像垄沟的水随意流转”（箴言 21：1），这个家庭因着亚古

士督的命令，去伯利恒正是神的旨意。他们家必须去伯利恒，那个孩子必须在伯利恒出生。 

你若仔细阅读圣经的话和当时的历史记载，就可会发现，路加有意地把前面我们引的罗马参议院

描述凯撒亚古士督的那些话，通过天使的嘴来说明耶稣的出生与使命，是直接与当时亚古士督的权力

相竞争的。这位刚出生的婴孩必将成为大君王。但他成为君王将通过不同的途径。路加用重复的语言

来告诉我们，在哪里可以找到这个婴孩：用布抱起来，躺在马槽里（2：7； 12； 16），路加要我们

知道，这个孩子躺在马槽里。我们因为对圣诞节熟透了，这句话不会引起我们太大的注意力。但路加

为什么如此重视这一点，以至不断地重复？用此作为象征这位将来之王的记号好像不怎么令人印象深

刻啊。至少是这个婴儿的脸上发光之类的记号，对吗？这段经文一开始用凯撒亚古士督的人口普查命

令来说明他的全权，这使我们想起大卫王曾进行过类似人口普查的数点军兵，目的是要知道自己有多

少军队，有多少人在自己的统治之下，此外也让被你统治的人们知道你是谁，你的的权力有多大。但

圣经告诉我们，这是一件神所憎恶的事(撒母儿记下 24 章)。这也是掌有全权之人的本性，你成为大

牧羊人，就开始吃羊，这不就是大卫所做过的吗？为了得到拔士巴，他谋杀了乌利亚。这就是神恨恶

的原因，因为人一旦握有这样的大权，就会干下这样的恶事。他或许能给人民带来和平，但那是有代

价的。 

那么路加几次三番提到马槽，是要显示什么呢？是要显示这位君王的本质，更重要的是要显示这

位君王的掌权。路加在这里所用的 用布抱起来，躺在马槽里 几乎和他在 23 章里所用的描述一样：

就取下来，用细麻布裹好，安放在石头凿成的坟墓里。初代教会的先父们对路加第 2 章和第 23 章这

样的描述做对照，总结说，这就是基督耶稣这位弥赛亚掌权的方式。宗教改革时期著名的荷兰画家伦

布朗画过一幅叫“神圣家庭”的画。你们很多人可能都看到过，画面上是马利亚、约瑟和婴孩耶稣宁

静安详的家庭生活，但你若仔细看，你会看到约瑟站在他的木匠桌前，他正在制作的那块木头好像有
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着十字架的形状，预表着将来要发生在这个孩子身上的事情。 

不管怎么说，我们是不会错过这一点的：他被放在哪里？是在马槽里。那是喂牲口的地方.也就

是说，他躺卧在喂牲畜的地方，就好像是食物一样。天使说 “包着布，卧在马槽里，那就是记号了”

（2:12）这是个什么记号? 他将死去，成为可吃的食物：“我就是天上来的粮，到我这里来到，必定

不饿”（约翰福音 6：35）。这就是路加在这里为我们画出的一幅图画。听上去有点可笑，是吗？两千

多年后，我们在这里讨论那个婴孩；不但是讨论，我们马上就要吃，得到饱足，使我们的灵魂得到安

息；并且还要宣告这个好消息，这一位是万王之王。

当他复活之后，遇到第几位妇女的时候，说：愿你们平安！他带来的平安是这个世界所没有的。

这个好消息从罗马的凯撒统治之下开始，到保罗在罗马监狱里所宣讲的好消息；这位王掌权从耶路撒

冷到犹大，到撒马利亚并且直到地极。罗马帝国本身将倒在他脚下。这是福音的奇特；这是神的幽默；

这是神的愚拙；这就是神告诉你他的国度、他拯救的方式。这样告诉了你关于自己的生活。神来不像

凯撒来那样不可一世，而是谦卑地来，成为属他之羊的食物；他来自于一个不起眼的小镇，出生于不

起眼的父母，来拯救那些有需要的人们。这就是神建立他国度的方式，他的国度必将击败世上所有的

国度。你几乎可以听到世人的嘲笑声，他们嘲笑我们所信的愚拙、相信耶稣可以使死去的活过来，吃

耶稣可以使我们重新得到生命。尽管他们嘲笑，但有一个事实是无可否认的：罗马帝国早已荡然无存；

凯撒亚古士督最著名的不是他建造的宏伟殿堂，他说过的话或者他所带来的和平，而是圣诞节期间每

个礼拜天他的名字被读出来，成为这个婴孩出生故事里的一部分；凯撒的权力威严早已埋没在历史的

尘埃之中，基督的名字至今为止仍然在全世界宣告；他掌管着每一个民族、每一种方言，掌管着像你、

我这样的人。这位当年躺在马槽里的婴孩，后来走上十字架，被安放在坟墓里，三天后复活，天上地

下所有的权柄都赐给了他。所以我们宣告这样一个好消息：基督是万主治之主。他应许过，今天仍然

应许说，只要我们凭信心听他的道、吃他的圣餐，他就使我们的生命更新；将来有一天，在整个被造

世界，每个人都眼睛都被打开，看到数不过来的人往这位君王的国度里去。他成就此事的方式是谦卑、

死亡、成为饥饿之人的食物。保罗的伟大事工是在罗马监狱里完成的，也就是说，神在你身上做工，

看上去不像是得胜、不像是大有能力、也不是你所想要的安全感。但这并不意味着神不在做工；在我

们最低潮的时候、在我们最软弱的时候，基督耶稣得以彰显，神的大能得以彰显。不管这个世界如何

变化，愿我们继续凭信心生活。

让我们一起祷告。 

主餐 

今天早上我们学习的这段经文，应用起来应该是最简单不过了。基督的确来过，成为你的食物。

这件事虽然听上去有点奇怪，但你们是饥饿的人，需要这桌子上的饼与酒。我们都希望得到荣耀，希

望得到生活中的好东西，但如在何得到这个问题上，我们却像是从前的每一个凯撒：只要我能够出人
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头地，超出别人，那我就感到快乐，感到满足。但事实上这种方式是行不通的，我们都已经有了经验，

不管你得到不少，，那些东西永远无法让你心满意足。今天早上基督来到你面前，要把他自己赐给你，

为了你所犯下的罪成为牺牲，但他不仅是要免除你的罪，他也要喂饱你，使你得到满足。他向我们显

明通往荣耀之路，想要保全自己生命的必失去生命，舍去自己生命的必得到生命。这些话是我们所想

不通的，因为它们不现实嘛。然而我们现在知道，基督在天上，坐在父的右边，一切权柄都已经属于

他了，因为他自愿舍己。现在他把我们召集在一起，来吃喝他，与他有份。好叫你知道，你的生命藏

在他里面，你在神面前已经成为圣洁；他邀请你来，进入他的死里面，这是唯一活着的方式。他应许

过，你越是忘记自己，就越得到喜乐满足。你出去的时候可以代表他，为你周围的人舍己，把神的生

命传递给别人。我知道，你是不愿意这么做的，我也不愿意，但这正是神招我们的目的，愿神赐恩典

与我们！ 

让我们一起祷告。 


